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RECOMPOSIÇÃO SALARIAL DE ATÉ 14% DEVE 
BENEFICIAR 63 MIL SERVIDORES DO ESTADO
Pacote de projetos que será encaminhado à Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte deve reajustar 
salários de 20 categorias de servidores, incluindo os policiais militares, civis, penais e os bombeiros
PÁGINAS 3 e 4
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CORRIDA ELEITORAL: COMO OS 
VICES PODEM BUSCAR VOTOS?

SANEAMENTO 
BÁSICO EM NATAL 
DEVE PASSAR DOS 
90% ATÉ 2026

Candidatos iniciam campanha pela 
sucessão na capital potiguar 
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ETE Jaguaribe, localizada na Redinha, deve entrar em fase 
de testes com água no mês de setembro
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As “janelas da alma” podem 
apresentar indícios de várias doenças
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NOTAS DA REDAÇÃO

NOVOS LEITOS
A assistência de saúde pública da Região Me-

tropolitana ganhou o reforço de 16 novos leitos 
abertos no Hospital Deoclécio Marques de Luce-
na, em Parnamirim. Outros 10 leitos já haviam 
sido abertos em julho, totalizando 26 novos leitos 
na unidade em um mês. Com essa expansão, a Se-
cretaria de Estado da Saúde Pública (Sesap) deu 
início nesta segunda-feira (5) a uma nova etapa 
na obra de recuperação e ampliação do Hospital 
Monsenhor Walfredo Gurgel (HMWG), come-
çando a reforma do segundo andar de enferma-
rias da maior unidade hospitalar pública do Rio 
Grande do Norte. As duas ações são parte do tra-
balho do Governo do Estado, coordenado pela 
Sesap, para ampliação da capacidade de atendi-
mento em toda a rede pública de saúde. Desde o 
ano passado, já foram abertos 15 novos leitos no 
Walfredo e 46 no Deoclécio Marques.
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LEI OBRIGA HOSPITAIS A NOTIFICAR POLÍCIA SOBRE 
GRAVIDEZ EM CRIANÇAS E ADOLESCENTES NO RN 

Uma nova legislação no Rio Grande do Norte impõe uma 
obrigação significativa aos hospitais públicos e privados do esta-
do. A partir do último sábado (2), com a sanção da Lei Estadual 
867/2024, todos os estabelecimentos de saúde, incluindo mater-
nidades, clínicas médicas e similares, são obrigados a notificar 
a polícia e o conselho tutelar sobre casos e suspeitas de gravidez 
em crianças e adolescentes menores de 14 anos

A medida visa garantir que, mesmo quando há consentimen-
to aparente, a prática de atos sexuais com menores de 14 anos, 
configurada como crime de estupro de vulnerável, seja devida-
mente reportada. O objetivo principal é assegurar a proteção das 
vítimas e a responsabilização dos agressores.

O descumprimento da nova lei acarretará penalidades, que 
incluem uma advertência e uma multa equivalente a um salário 
mínimo, atualmente fixada em R$ 1.412. A regulamentação des-
taca a necessidade de notificação imediata para facilitar investi-
gações e proteger as vítimas de possíveis abusos.

O Ministério da Saúde alerta que a gravidez nessa faixa 
etária pode repercutir na saúde das mães e dos recém-nas-
cidos. No Brasil, em 2020, o total de nascimentos de mães 
adolescentes foi de 380.778, representando 14% do total de 
nascidos vivos. Segundo a Organização Mundial de Saúde 
(OMS), a gestação nesta fase é uma condição que eleva a 
prevalência de complicações para a mãe, para o feto e para 
o recém-nascido, além da possibilidade de agravamento de 
problemas socioeconômicos já existentes.

PODER JUDICIÁRIO DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
TERCEIRA SECRETARIA UNIFICADA DAS VARAS CÍVEIS DA COMARCA DE NATAL

Fórum Des. Miguel Seabra Fagundes
Rua Dr. Lauro Pinto, 315, 6º andar, Lagoa Nova, Natal/RN

CEP 59064-250, tel. 3673-8511 e 3673-8516

EDITAL DE CITAÇÃO (Prazo 20 dias)

Processo: USUCAPIÃO (49)
Ação: USUCAPIÃO (49)
Autor: GRYPS EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS S.A.
Réu: CONSTRUTORA PAULO M FONTES LIMITADA e outros (3)

CITANDOS: Construtora Paulo M Fontes Ltda, CNPJ nº
10.968.527/0001-68, através do responsável pela construtora, Paulo de
Melo Fontes, CPF nº 002.435.404-00, ou, se falecido, seu espólio,
herdeiros e sucessores, ou outro(a) representante, se houver, e os réus
incertos, possíveis interessados incertos e desconhecidos, respectivos
cônjuges, em lugar incerto e não sabido, na forma do Art. 259, I, CPC.
FINALIDADE: Responder a ação no prazo de quinze (15) dias a contar
da fluência do prazo do edital, sob pena de revelia .
OBJETO: Terreno urbano, situado na Travessa Pai Celestial, s/n, Lote
419, quadra 24, do Loteamento “Felipe Camarão”, no Bairro Felipe
Camarão, na cidade de Natal, RN, medindo148,12m² de superfície, com
os seguintes limites e confrontações: Ao Norte: limita-se com a
Travessa Pai Celestial na distância de 8.71 m, Ao Sul: limita-se com o
Sr. Luiz Mário Rodrigues, na distância de 8.70m, Ao Leste: limita-se
com a Rua Santa Clara na distância de 17.01m, Ao Oeste: limita-se com
o Sr. José Dias Batista na distância de 17.00m. inicia-se a descrição do
perímetro no vértice V-01. Deste que segue até o vértice V-02 na
distância de 8,71m, com coordenadas UTM 9355465.531 km e E
251289.072 km, limitando-se com a Travessa Pai Celestial. Do vértice
V-02 segue até o vértice V-03 na distância de 17.00m, com
coordenadas UTM 9355460.897 km e E 251281.695 km, limitando-se
com o Sr. José Dias Batista.
Do vértice V-03 segue até o vértice V-04 na distância de 8.70m, com
coordenadas UTM 9355446.771 km e E 251291.171 km, limitando-se
com o Sr. Luiz Mário Rodrigues. Do vértice V-04 segue até o vértice V-
01 na distância de 17.01m, com coordenadas UTM 9355451.405 km e E
251298.548 km, limitando-se com a Rua Santa Clara. Ponto inicial da
descrição deste perímetro, fechando assim o polígono descrito.
Inscrição do Imóvel: 4.027.0044.01.0060.0000.0, sequencial 19092016,
matrícula do imóvel nº 12.037 do 6º Ofício de Notas de Natal/RN.
ADVERTÊNCIA: Se o réu não contestar a ação, será considerado revel
e presumir-se-ão verdadeiras as alegações de fato formuladas pelo
autor (art. 344 do CPC/2015).
DADO E PASSADO nesta Comarca de Natal, Capital do Estado do Rio
Grande do Norte, aos 24 de julho de 2024.
Eu, Terezinha de Jesus Góes Pereira da Silva, Analista Judiciária,
digitei, conferi e assino o presente edital por ordem do MM. Juiz de
Direito da 20ª Vara Cível da Comarca de Natal.

Natal, 24 de julho de 2024

TEREZINHA DE JESUS GOES PEREIRA DA SILVA
Analista Judiciária
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Mais de 60 mil servidores es-
taduais de 20 categorias terão en-
tre 13% e 14% de reajuste salarial 
entre  janeiro de 2025 e abril de 
2026, caso a Assembleia Legislati-
va aprove o pacote de recomposi-
ção salarial que o governo do es-
tado deve enviar até quinta-feira 
(8) ao Legislativo. 

O número exato de beneficia-
dos é 63,7 mil servidores ativos, 
aposentados e pensionistas.

Deverão ser atingidos pela re-
composição salarial os policiais 
militares, civis e penais, bombei-
ros, analistas e assessores jurídi-
cos da PGE, os técnicos tributá-
rios da Fazenda, os servidores do 
Itep, da administração direta (LC 
432/2010), da Saúde, da PGE e do 
Gabinete Civil. 

Além destes, também serão 
beneficiados pelo pacote os ser-
vidores da Controladoria, do 
Detran, do DER, do IPERN, da 
Fundação José Augusto, da Ju-
cern, da Emater, da Fundase, do 
Idiarn, do Idema, os antigos ser-
vidores do Bandern e os empre-
gados públicos da Datanorte. 

 Grande parte desse grupo 
de servidores estava sem receber 
qualquer reajuste salarial há cerca 
de 10 anos. A ideia é que a partir 
da implantação da recomposição 
salarial, a perda de poder aquisi-
tivo dos funcionários públicos no 
RN seja estancada. 

A recomposição será aplicada 
anualmente e determinada pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), que 
mede a inflação. Por isso não há 
como precisar se o primeiro índi-
ce da recomposição será de 13% 
ou 14%. 

“Isso é um legado que o gover-
no da professora Fátima Bezerra 
quer deixar para os servidores”, 
afirma o secretário de Administra-
ção do RN, Pedro Lopes.

Os projetos que compõem o 
pacote de recomposição salarial 
no RN já estão prestes a serem 
enviados para que os deputados 
comecem a debater o assunto. E 
trazem em seu escopo uma con-
dicionante que deve fazer com 

EVERTON DANTAS
DO NOVO NOTÍCIAS
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Os servidores da Polícia Militar do Rio Grande do Norte estão entre os beneficiados com a medida de recomposição salarial

Foto: Ascom/GOVRN 

Recomposição salarial no RN 
poderá dar até 14% de reajuste 
para 20 categorias de servidores
PROJETOS DEVEM CHEGAR À ALRN AINDA ESTA SEMANA E PREVEEM BENEFICIAR 63,7 MIL SERVIDORES ATIVOS, 
APOSENTADOS E PENSIONISTAS, MUITOS DELES SEM QUALQUER RECOMPOSIÇÃO HÁ CERCA DE UMA DÉCADA

Comparando o RN com a 
Paraíba e outros estados

Governo vai avaliar comportamento 
da arrecadação até outubro 

A título de comparação: na Paraíba, estado que sempre é 
comparado ao RN, os deputados aprovaram em setembro de 
2023 a alíquota de ICMS em 20% com 27 votos favoráveis, 8 
contrários e 1 abstenção. 

Resultado: na Paraíba a arrecadação até junho de 2024 cres-
ceu 16,61%, na comparação com 2023. Isso representa R$ 1 
bilhão a mais nos cofres do estado. 

No Maranhão, que elevou a alíquota de 20% para 22%, a 
arrecadação até abril já havia crescido 39,95% no comparativo 
com 2023. 

No Tocantins, que elevou para 20%, o crescimento da arreca-
dação foi de 23,9% até maio deste ano, no comparativo com 2023. 

Todas essas informações são do Boletim de Arrecadação de 
Tributos Estaduais, mantido pelo Conselho Nacional de Política 
Fazendária (CONFAZ).

A título de comparação: na 
Paraíba, estado que sempre é 
comparado ao RN, os depu-
tados aprovaram em setembro 
de 2023 a alíquota de ICMS em 
20% com 27 votos favoráveis, 
8 contrários e 1 abstenção. 

Resultado: na Paraíba a ar-
recadação até junho de 2024 
cresceu 16,61%, na compara-
ção com 2023. Isso representa 
R$ 1 bilhão a mais nos cofres 
do estado. 

No Maranhão, que elevou 
a alíquota de 20% para 22%, 

a arrecadação até abril já havia 
crescido 39,95% no comparati-
vo com 2023. 

No Tocantins, que elevou 
para 20%, o crescimento da 
arrecadação foi de 23,9% até 
maio deste ano, no comparati-
vo com 2023. 

Todas essas informações 
são do Boletim de Arrecadação 
de Tributos Estaduais, mantido 
pelo Conselho Nacional de Po-
lítica Fazendária (CONFAZ).

CONTINUA NA PÁGINA 4

que as discussões desses projetos 
sejam muito aprofundadas.

Todos os projetos estão con-
dicionados ao Rio Grande do 
Norte ter condições de arcar 
com os índices de recomposição 
salarial estimados. Para isso, o es-
tado precisa ter receita suficiente 
para poder pagar. 

Nas mesas de negociação 
com as categorias de servidores, 
isso foi demonstrado. “Isso foi 
colocado com muita clareza para 
os sindicatos, desde a primei-
ra reunião, no dia 11 de março, 
como também nas reuniões das 
mesas setoriais. E também nas 
reuniões de fechamento das leis, 
até porque todos os sindicatos já 
foram cientificados no conteúdo 
dos projetos de lei”, explica o se-
cretário de Administração. 

Agora, os projetos de recom-
posição salarial que chegarão à 
ALRN trazem a condição de que 
os índices só poderão ser aplica-
dos caso a arrecadação do estado 
se encontre nos patamares que 
estava entre julho a dezembro 
de 2023, quando a alíquota do 
ICMS era de 20%.

Em dezembro de 2023, os 
deputados rejeitaram a manuten-
ção desse percentual e o estado 
voltou a operar com alíquota de 
18%, na contramão do que fize-
ram muitos estados brasileiros, 
como a Paraíba. 

Como resultado disso, o 
governo vem experimentan-
do redução no crescimento da 
arrecadação com ICMS. “A te-
oria de que a queda do ICMS 
iria aumentar a arrecadação não 
se mostrou verdadeira. O que a 
gente está vendo na prática é o 
que o governo vinha alertando: 
que a arrecadação ia despencar e 
despencou”, afirma Pedro Lopes. 

Até junho deste ano o RN 
arrecadou R$ 4.360.125.794,12, 
um crescimento de 4,99% em 
relação ao mesmo período do 
ano passado. Em 2023, neste 
mesmo mês, a arrecadação havia 
crescido 7,14% em comparação 
com o ano anterior.

Para dar uma ideia mais exata, 
o RN fechou 2023 com cresci-
mento de 15,51% na arrecadação 
total em comparação com 2022, 
quando contou com a alíquota do 
ICMS no patamar de 20%. Isso 
representou R$ 1.197.178.698,63 
a mais nos cofres do estado. 

Com relação ao ICMS, em 
2023, o RN experimentou um 
crescimento de 15,01% em rela-
ção a 2022, patamar que não deve 
ser alcançado este ano devido à 
alíquota menor. Em 2023, até ju-
nho, por exemplo, a arrecadação 
de ICMS havia crescido 6,38% 
em comparação com o mesmo 
período de 2022. Agora em 2024, 
o crescimento é de 5,20%.  



www.novonoticias.com.br 4GERALSegunda-feira, 5 de agosto de 2024

DANIELA FREIRE

Secretário Estadual de Administração, Pedro Lopes

No palanque da convenção que 
homologou a candidatura de 
Paulinho Freire a prefeito de Na-
tal, neste sábado, destaque para 
o posicionamento ‘lado a lado’ 
de Álvaro Dias e Rogério Ma-
rinho. Até pouco tempo atrás, 
antes de se unir na campanha, 
a dupla protagonizou um dos 
mais quentes embroglios po-
líticos dos últimos tempos no 
RN. Foram trocas de acusações 
fervorosas de um lado e do 
outro. Álvaro acusou o senador 
licenciado de cancelar dinheiro 
para Natal por interesse político. 
Já Rogério, chamou o prefeito 
de ingrato e mentiroso.

Na homologação da candi-
datura da deputada federal 
Natália Bonavides à Prefeitura 
da capital, chamou a atenção 
as presenças de Fátima Be-
zerra e da presidente nacional 
do PT, Gleisi Hoffmann. Havia 
uma expectativa, nos basti-
dores, de que a governadora 
do RN pudesse não compa-
recer ao evento, sobretudo 
por conta da alta reprovação 
entre o eleitorado natalense 
de sua gestão, conforme vem 
sendo apresentada nas últi-
mas  pesquisas. Já Gleisi, vem 
sendo criticada, até mesmo 
por petistas, pela nota do 
PT nacional parabenizando 
Nicolas Maduro pela suposta 
reeleição na Venezuela.

Foto: ALRN  

DESAPROVADO 
Não é só a candidata a prefeita de Natal Natália Bonavi-
des que deve se preocupar com a reprovação do gover-
no aliado de Fátima Bezerra nesta campanha eleitoral. O 
seu principal adversário na corrida pela segunda colo-
cação nas pesquisas, deputado federal Paulinho Freire, 
agora também tem um aliado com a gestão reprovada 
para chamar de seu: do prefeito Álvaro Dias. É o que diz 
a última pesquisa Seta, divulgada em 1° de agosto.

ESTÁ VALENDO QUANTO? 
O prefeito Álvaro Dias, que se vendeu como ‘apoio 
definidor’ da eleição para a Prefeitura de Natal, ale-
gando bom desempenho frente à gestão municipal e 
avaliação positiva do eleitor da capital, está com a re-
provação de seu governo beirando os 60%, segundo 
apresentou amostragem. 

SINAL VERMELHO 
O detalhe está no rápido crescimento dessa reprova-
ção da administração Álvaro Dias. No dia 4 de julho, 
a pesquisa anterior da Seta  havia registrado a desa-
provação do prefeito em 45%. Ou seja, em 30 dias 
Álvaro viu o seu desempenho à frente do Município 
piorar em 14 pontos percentuais.

MOTIVO? 
Há quem diga que o crescimento da reprovação da ges-
tão de Álvaro tem tudo a ver com a invasão do Idema, 
com as mentiras contadas sobre a engorda de Ponta 
Negra e com a politização do assunto feita pelo ainda 
prefeito de Natal. Outros analisam que além da questão 
da engorda, há ainda a percepção negativa com relação 
às obras que estão sendo feitas todas ao mesmo tempo, 
no ano eleitoral, nas principais avenidas, atrapalhando 
o trânsito e o comércio em algumas situações.

O condicionante de retomar a 
arrecadação ao patamar de quan-
do a alíquota do ICMS era de 20% 
não significa que haverá já neste 
primeiro momento um novo pro-
jeto de revisão do percentual. 

De acordo com o secretário 
Pedro Lopes, o governo vai fi-
car avaliando o comportamento 
das receitas para verificar a ne-
cessidade disso. O limite dessa 
avaliação deverá ser o mês de 
outubro de 2024. 

“O governo vai acompanhar 
a arrecadação até outubro. Se a 
arrecadação se recuperar, na linha 
daqueles que aprovaram a alí-
quota em 20%, aí não precisaria 
mandar a nova alíquota modal. 
Mas se ela não se recuperar, se ela 
continuar na tendência que está 
tendo agora, aí o governo deve 
encaminhar sim um novo proje-
to de lei para a gente levar para 
essa discussão para a sociedade”, 
explicou Pedro Lopes. 

Caso se confirme a necessi-
dade de novo projeto, estará nas 

Governo vai avaliar comportamento 
da arrecadação até outubro 

Técnicos tributários da Fazenda
Servidores da PGE
Analistas e assessores jurídicos da 
PGE 
Servidores do GAC
Servidores da Controladoria
Servidores do Detran
Servidores do DER
Servidores do Ipern
Servidores da FJA
Servidores da Jucern
Servidores da Emater
Servidores da Fundase
Servidores do Idiarn
Servidores do Idema
Servidores do Bandern

Empregados públicos da Data-
norte

Número de beneficiados com a 
recomposição salarial: são 63,7 
mil entre ativos, aposentados e 
pensionistas. 

#Categorias que ficaram com 
salários congelados entre 2010 e 
2022 (atualmente 36.251 servi-
dores), são os elencados, exceto 
PM/Bombeiros, Polícia Civil e 
Polícia Penal.

>> Se o pacote for aprovado, 

quando começarão a receber a 
recomposição salarial?
Aprovadas as leis e havendo a re-
cuperação do ICMS,  os servido-
res da Segurança Pública e Saúde 
iniciarão a recomposição em ja-
neiro de 2025; os demais servido-
res iniciam em abril de 2025.

>> Os cargos comissionados 
passarão por alguma revisão?
Não será enviado projeto de lei 
prevendo aumento dos valores 
dos cargos em comissão.

>> Categorias que terão pro-
moção por qualificação*: 
Técnicos tributários da Fazenda
Servidores da PGE
Servidores do GAC
Servidores da Controladoria
Servidores do DER
Servidores do Ipern
Servidores da FJA
Servidores da Jucern
Servidores do Idema

* Nova modalidade a ser incorpo-
rada nas legislações para as cate-
gorias que não tem adicional por 
qualificação; assim, as promoções 
continuam ocorrendo por mere-
cimento e antiguidade, e agora 
por qualificação profissional. 

mãos dos deputados — na prá-
tica — votar favorável ou não a 
um reajuste salarial que por al-
gumas categorias é esperado há  
cerca de 10 anos. 

E também estará nas mãos 
deles aprovarem uma política que 
possibilitará um escudo contra a 
perda de ganho salarial provoca-
da pela inflação. Segundo Pedro 
Lopes, os servidores e  sindicatos 
terão grande interesse em acom-
panhar “esse novo debate que 
nasce na Assembleia a partir da 
entrega do pacote de recomposi-
ção salarial”.   

Recomposição salarial 
no RN: números e infor-
mações
>> Quando o pacote deve che-
gar à ALRN?
Até quinta-feira (8)

>> Categorias incluídas no pa-
cote de recomposição salarial:
PM e Bombeiros Militares 
Polícia Penal
Servidores do Itep
Polícia Civil
Servidores da Administração Di-
reta (LC 432/2010)
Servidores da Saúde 

NÃO VALE 
Quem votou em Bolsonaro, quem apoiou e apoia o bolsonarismo, não 
tem moral alguma para criticar o que ocorre na Venezuela! É comple-
tamente contraditório, porque essas pessoas votaram, apoiaram e con-
tinuam apoiando um político que queria notadamente transformar o 
Brasil em uma ditadura! Bolsonaro se negou a aceitar o resultado das 
urnas e  convocou apoiadores nesse sentido (resultando no 8/1), tentou 
desacreditar - sem uma mísera prova - o sistema eleitoral brasileiro, 
usou estruturas do Estado (ABIN, PRF, entre outros) para tentar impe-
dir a vitória do adversário e buscou cooptar chefes das Forças Armadas 
a aderirem ao golpe (confirmado em depoimento à PF por dois deles, 
como o General Antônio Freire Gomes do Exército).
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Com o fim das convenções par-
tidárias, os pré-candidatos à Prefei-
tura de Natal já escolheram os vices 
que estarão na disputa deste ano. As 
candidaturas optaram por nomes 
que agregam interesses político-par-
tidários, atraem votos e, por fim, 
permitem a aproximação e simpatia 
de alguma parcela da sociedade.

O deputado federal Paulinho 
Freire (União Brasil), foi o primeiro 
a definir quem estaria ao seu lado, 
a ex-secretária de planejamento do 
município, Joanna Guerra (Repu-
blicanos). Joanna, surge como a 
representação da atual gestão no 
pleito. Além disso, Joanna repre-
senta a máquina pública como fa-
cilitadora da campanha.

A imagem da ex-secretária vinha 
sendo trabalhada pelo atual prefeito 
Álvaro Dias (Republicanos) como 
sendo o nome da chapa majoritá-
ria, mas, após diálogo, ela desistiu 
da candidatura própria e assumiu a 
pré-candidatura como vice do de-
putado federal.

O ex-deputado federal, Rafael 
Motta (Avante), apostou em uma 
chapa “puro sangue”. José Odon 
Abdon, também filiado ao Avan-
te, é o atual presidente  da Asso-
ciação dos Deficientes Físicos do 
RN (Adefern). Rafael ressaltou o 
trabalho de José Abdon: “Abdon 
é reconhecido pela sua dedicação 
à inclusão, defesa da igualdade de 
oportunidades e direitos das pes-
soas com deficiência, o que traz re-
presentatividade e pautas inclusivas 
para a disputa”.

Quem também apostou em 
uma chapa no mesmo partido 
foi o ex-prefeito Carlos Eduardo 
(PSD) que anunciou Jacó Jácome 
como vice. Outros nomes como 
o do ex-deputado estadual Kelps 
Lima (Solidariedade) e até mesmo 
do pré-candidato Rafael Motta 
foram cogitados, contudo não se 
confirmaram.

Carlos Eduardo afirmou que a 
escolha por Jacó aconteceu em de-
corrência do histórico de atuação 
política como vereador e ex-depu-
tado estadual, mas também por ser 
jovem e sua identificação com os 
princípios cristãos, o que aproxima 
do público evangélico.

A deputada federal, Natália Bo-
navides (PT), terá como seu vice, o 
vereador Milklei Leite (PV), partido 
que faz parte da Federação entre 
PT, PV e PCdoB. O vereador tem 
seu trabalho voltado principalmente 
para a Zona Norte de Natal.

Fotos: Reprodução 

Carlos Eduardo (PSD) e Jacó Jácome (PSD)

Natália Bonavides (PT) e Milklei Leite (PV)

Paulinho Freire (União Brasil) e Joanna Guerra (Republicanos)

Rafael Motta (Avante) e José Odon (Avante)

CARLOS EDUARDO FOI O ÚLTIMO DOS CANDIDATOS A DEFINIR SEU COMPANHEIRO DE CHAPA E OPTOU POR JACÓ JÁCOME

Com vices definidos, pré-candidatos 
iniciam corrida eleitoral em Natal  

Procurados pela equipe de reportagem 
do NOVO Notícias, os vices dos pré-can-
didatos à Prefeitura de Natal foram questio-
nados sobre seus diferenciais nesta disputa 
eleitoral e como pretendem colaborar com 
seus pré-candidatos.

Milklei Leite destacou que pretende atu-
ar em especial na Zona Norte. “Na prática, 
isso significa atuar como um elo entre o 
governo municipal e as comunidades, fa-
cilitando a implementação de políticas pú-
blicas que reflitam as reais demandas dos 
cidadãos”. Ele afirmou ainda que trabalho 
como vereador e líder comunitário será 
aliado nessa jornada, além disso afirmou 
que será um elo direto entre a população e 
a gestão municipal.

“Serei um defensor ativo dos interes-

ses da população, trabalhando diariamente 
para garantir que as promessas de campa-
nha se transformem em ações concretas 
e que cada cidadão sinta os benefícios de 
uma administração comprometida e inclu-
siva”, finalizou Milklei Leite.

Jacó Jácome destacou sua trajetória polí-
tica como secretário e político com mandato, 
além de sua formação acadêmica e do tra-
balho social nas comunidades. “Tenho um 
trabalho social contínuo na área da saúde e 
na área da educação, fornecendo aos jovens 
educação complementar e levando-os à Uni-
versidade Federal. Com essas experiências e 
somando forças, creio que podemos contri-
buir para a melhoria das políticas públicas já 
estabelecidas e inovadoras para Natal”. Ele 
acrescentou que seu trabalho como presi-

dente da Comissão de Transporte da Câmara 
Municipal foi marcado por coragem, como 
ao votar contra o aumento da passagem do 
transporte público. “Sempre me posicionei 
a favor da melhoria do transporte público”. 
Jacó completou: “Estou apto para ser um 
vice que entende sua posição, sabe que o 
grande norteador é o chefe, que é o prefeito, 
mas com humildade, capacidade e experiên-
cia, queremos agregar valor a esse candidato 
como seu vice”. Acrescentou ainda o  tra-
balho exercido como presidente da Comis-
são de Transporte da Câmara Municipal 
quanto vereador. “Sempre me posicionei a 
favor da melhoria do transporte público”, 
complementou.

Joanna Guerra e José Odon não retorna-
ram contato até o fechamento dessa matéria. 

O que dizem os pré-candidatos a vice? 
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O comércio varejista do Rio 
Grande do Norte registrou um 
crescimento de 1,68% de janeiro 
a maio de 2024 em comparação 
com o mesmo período do ano 
passado. Além disso, o estado 
alcançou um saldo positivo de 
8.416 empregos formais, repre-
sentando uma variação de 1,7%. 
Entre os estados do Nordeste, o 
Rio Grande do Norte se destacou 
com um crescimento significativo 
no setor de Serviços, que gerou 
8.746 novos postos de trabalho. 
Esse desempenho coloca o es-
tado entre os que mais geraram 
empregos na região, ao lado da 
Bahia, Pernambuco e Ceará.

Segundo análise do Escritório 
Técnico de Estudos Econômi-
cos do Nordeste (Etene) divul-
gada no final de julho, os dados 
refletem o crescimento regional, 
que foi impulsionado pelo au-
mento no consumo das famílias, 
elevação do rendimento médio 

real e processo de desinflação. 
A demanda por crédito também 
acompanhou esse movimento de 
crescimento econômico.

O Sistema Financeiro Nor-
destino registrou um saldo de 
operações de crédito de R$ 821,1 
bilhões em maio de 2024, o que 
representa crescimento de 10,6% 
em comparação ao mesmo mês 
do ano anterior. Este aumento foi 
superior ao observado em âmbito 
nacional, onde o crédito cresceu 
9,2% no mesmo período.

Para Ana Paula Medeiros 
Vieira, Coordenadora de Ciclo de 
Crédito da Central Sicredi Nor-
deste, na instituição financeira 
cooperativa, “os segmentos de 
Comércio e Serviços lideraram a 
procura, representando 89% da 
carteira de crédito de pessoa jurí-
dica em maio de 2024, com ope-
rações totalizando R$ 1,9 bilhão. 
Um aumento de 22% em relação 
ao ano anterior”.

Segunda-feira, 5 de agosto de 2024 GERAL

Raio-X dos Créditos
No comércio, o crescimen-

to econômico nordestino tem 
sido percebido na oferta de cré-
dito para supermercados, lojas 
de móveis e eletrodomésticos, 
e de materiais de construção. 
Segundo o Sicredi, essas em-
presas buscam financiamento 
principalmente para capital de 
giro, expansão e modernização, 
e compra de equipamentos. 

Os recursos têm sido apli-
cados para a criação de novas 
lojas, renovação do espaço fí-
sico, investimento em tecnolo-
gia, e-commerce e marketing. 
“Quase 70% da carteira de 
crédito de pessoa jurídica está 
concentrada, nos últimos 30 
meses, com as seguintes mé-
dias: Capital de Giro com 45% 
da carteira de crédito, Energias 
Renováveis com 11%, Rotati-

vos com 7% e Financiamento 
de Veículos com 6%”, comple-
menta Ana Vieira.

No setor de serviços, as 
principais necessidades são in-
vestimentos em tecnologia, trei-
namento e também na geração 
de capital de giro. A instituição 
tem percebido um aumento 
nos projetos que buscam ad-
quirir softwares especializados, 
sistemas de gestão empresarial 
(ERP) e desenvolvimento de 
plataformas digitais. 

“Atender a essas necessida-
des de crédito é crucial para o 
crescimento e a sustentabilidade 
das empresas nos setores de co-
mércio e serviços na região Nor-
deste. Essa é a melhor forma de 
se contribuir para o desenvolvi-
mento econômico local e regio-
nal”, finaliza a especialista.

Houve aumento na oferta de crédito para supermercados, lojas de móveis e eletrodomésticos

SISTEMA FINANCEIRO NORDESTINO REGISTROU SALDO DE OPERAÇÕES DE CRÉDITO DE R$ 821,1 BILHÕES EM MAIO DE 2024. 
SETORES DE SERVIÇO E CONSTRUÇÃO LIDERAM CRIAÇÃO DE NOVOS POSTOS DE TRABALHO NO RIO GRANDE DO NORTE

Vendas no varejo crescem 1,68% e 
operações de crédito disparam no RN

Foto: Reprodução
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A liberação do Benefício de 
Prestação Continuada (BPC) 
para autistas triplicou em dois 
anos no Brasil passando de 19 
mil, no primeiro semestre de 
2022, para 56 mil no primeiro 
semestre de 2024, conforme 
dados do Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS).

O BPC é um direito garantido 
pela Lei Orgânica da Assistência 
Social (LOAS) que assegura um 
salário mínimo mensal a pessoas 
com deficiência, incluindo aque-
les com Transtorno do Espectro 
Autista (TEA). Mais de 90% dos 
benefícios concedidos no inter-
valo analisado foram a crianças 
e adolescentes, sobretudo do 
sexo masculino, segundo o le-
vantamento, que analisou todos 
os BPCs concedidos pelo INSS 
para pessoas com deficiência, de 
janeiro de 2022 a junho de 2024.

No Brasil, cerca de 2 mi-
lhões de pessoas convivem com 
o TEA. O transtorno está rela-
cionado a diversas condições 
caracterizadas por algum grau de 
comprometimento no compor-
tamento social, na comunicação 
e na linguagem, assim como uma 
série de interesses e atividades 
que são específicas para a pessoa 
e realizadas de modo repetitivo, 
como indica a Organização Pan-
-Americana da Saúde (Opas)

André Beschizza, advogado 
especialista em direito previ-
denciário, explica que o BPC é 
crucial para apoiar financeira-
mente as famílias que cuidam 
de indivíduos autistas, propor-
cionando um amparo necessá-
rio para uma vida mais digna 
e inclusiva. “O autismo é um 
transtorno do desenvolvimen-
to que afeta a capacidade de 
comunicação, interação social 
e comportamento da pessoa 
afetada Essa condição pode ser 
incapacitante, afetando o de-
sempenho escolar, profissional 
e a vida cotidiana”, observa. 

Beschizza destaca que, para 
ajudar as pessoas com autismo 
que vivem em situação de ris-
co social, existe o BPC, que é 
um benefício assistencial des-
tinado a pessoas com defici-
ência e idosos de baixa renda. 
“É fundamental que as famílias 
conheçam os requisitos e os 
procedimentos para solicitar o 
BPC, garantindo que possam 
acessar este direito com efici-
ência’, ressalta.

Como funciona o BPC para autistas?

Quem tem direito ao BPC para autismo?

Quais são os requisitos para concessão do BPC?

Como solicitar o BPC para autistas?

O advogado especialista em direito previ-
denciário explica que o benefício pago pelo 
INSS não gera direito à pensão por morte, 
não sendo transferível a dependentes em 
caso de falecimento do beneficiário.

Além disso, o BPC pode ser acumulado 
com outros benefícios assistenciais, desde 
que o valor total não ultrapasse o limite esta-
belecido por lei.

Beschizza destaca que todas as pessoas 
com autismo que atendem aos requisitos es-
tabelecidos pela lei podem solicitar o BPC. “É 
importante lembrar que o autismo é conside-
rado uma deficiência, de acordo com a Clas-
sificação Internacional de Doenças (CID-10) 
seção F84 (Transtornos globais de desenvol-
vimento), e que a condição pode afetar signi-
ficativamente a capacidade de trabalho e inde-
pendência da pessoa afetada”, afirma.

O advogado ressalta que, para ter direito ao 
BPC, a pessoa com autismo precisa apresentar 

laudos e atestados médicos que comprovem 
sua condição. “Esses laudos e atestados, de 
preferência, devem ser emitidos por médicos 
especializados em autismo, como neuropedia-
tras, psiquiatras ou psicólogos”, observa.

Além disso, prossegue, é necessário com-
provar que a renda familiar per capita é de até 
¼ do salário mínimo. “Isso significa que a 
soma da renda de todas as pessoas que moram 
na mesma casa deve ser dividida pelo número 
de moradores e o resultado deve ser igual ou 
inferior a ¼ do salário mínimo”, pontua.

De acordo com André Beschizza, para que 
um autista possa ter direito ao BPC, é preci-
so que ele preencha determinados requisitos, 
como não receber outro benefício previdenciá-
rio ou assistencial: “O autista não pode receber 
nenhum outro benefício, como aposentadoria, 

pensão e seguro-desemprego, entre outros”.
Segundo o advogado, também é necessá-

rio que a pessoa com TEA esteja inscrita no 
Cadastro Único para Programas Sociais (Ca-
dÚnico) do Governo Federal, que reúne in-
formações sobre as famílias de baixa renda.

Para solicitar o BPC para autismo, é neces-
sário agendar uma perícia médica no INSS. 
O agendamento pode ser feito por telefone, 
pelo número 135, ou pelo site do INSS.

Beschizza explica que, no dia da perícia 
médica no INSS, é necessário levar todos os 
documentos que comprovem a condição de 
autismo e a renda familiar per capita. Para 
solicitar o BPC para autistas, é preciso seguir 
os seguintes passos:

• Verificar se o autista atende aos requisi-
tos de elegibilidade.

• Providenciar a documentação necessá-
ria, que inclui: documento de identificação e 
CPF do responsável legal pelo autista, com-
provante de residência atualizado, certidão de 
nascimento ou casamento do autista, laudo 
médico que ateste o diagnóstico de TEA, re-
latórios médicos e psicológicos e comprovan-
tes de gastos.

Beschizza explica que, depois de apre-
sentar os documentos, o INSS irá analisar 

o requerimento e, se tudo estiver correto, 
concederá o benefício no prazo legal de 45 
dias, a contar da data de entrada do pedido. 
“Este prazo pode ser maior caso o INSS ne-
cessite de mais tempo para analisar, poden-
do chegar até dois anos para conclusão do 
processo”, observa. 

O advogado destaca que, assim como em 
outras deficiências, o processo de obtenção 
do BPC para autistas pode ser burocrático e 
exigir muita documentação “A orientação de 
um advogado especializado em direito pre-
videnciário pode ajudar na organização dos 
documentos e no cumprimento dos prazos”.

Beschizza também afirma que, caso o 
pedido de BPC seja negado, é possível en-
trar com recurso administrativo ou judicial 
para garantir os direitos da pessoa com au-
tismo. “O advogado especializado em direi-
to previdenciário pode auxiliar em todo o 
processo e defender os interesses da pessoa 
com autismo”.

BENEFÍCIO DE PRESTAÇÃO CONTINUADA ASSEGURA SALÁRIO MÍNIMO A PESSOAS COM DEFICIÊNCIA

Liberação de benefícios para 
autistas triplicou em dois anos

Foto:  Freepik

DESTAQUES DA 
REGULAMENTAÇÃO 
DO ENCARREGADO

No mês passado a 
Autoridade Nacional 
de Proteção de Dados 
(ANPD) publicou norma 
para regrar as atividades 
do Encarregado (também 
chamado de DPO). Des-
de a entrada em vigor da 
Lei geral de proteção de 
dados, este era um mo-
mento esperado.

O Encarregado exer-
ce o papel de interligar as 
seguintes figuras: pessoas 
que tratam dados pesso-
ais, o titular do dado pes-
soal e a ANPD.

O regulamento dispõe 
que o Agente de Trata-
mento deve nomear o 
Encarregado por meio de 
um ato formal, podendo 
ser um funcionário da 
empresa ou um profissio-
nal externo, neste último 
caso deverá ser celebrado 
um contrato de prestação 
de serviços.

A norma não determi-
na uma qualificação pro-
fissional específica para o 
exercício dessa atividade. 
Contudo, nos casos em 
que haja um tratamento 
de dados mais complexo, 
recomenda-se que a pes-
soa designada tenha for-
mação que contribua para 
a função. Por sua vez, 
aquelas pessoas configu-
radas como Agentes de 
Tratamento de Pequeno 
Porte continuam dispen-
sadas de indicar um En-
carregado, embora a exis-
tência desse profissional 
funcione como atenuan-
te em eventual incidente 
de segurança - por isso 
orientamos a todos a no-
meação do DPO. 

Se esse é um conteú-
do que lhe interessa, tra-
remos mais detalhes em 
nossas redes sociais sobre 
a norma da ANPD. Siga o 
Instagram @ccdgadvoca-
cia para acompanhar!

NICÁCIO CARVALHO
nicaciocarvalho@ccgd.adv.br

Advogado, mestre em direito e 
sócio do CCGD Advocacia.
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Uma simples consulta ao of-
talmologista com a realização de 
exames oculares de rotina podem 
ser uma ferramenta valiosa para a 
identificação precoce de diversas 
condições sistêmicas, oferecendo 
pistas importantes sobre a saúde 
geral do paciente. Esses exames 
não substituem a necessidade de 
diagnósticos mais aprofundados, 
mas podem servir como sinais de 
alerta que levam à investigação de 
doenças mais graves.

Segundo o oftalmologista 
Luiz Augusto, do Hospital de 
Olhos de Parnamirim, a hiperten-
são arterial, por exemplo, pode 
ser indicada por alterações nos 
vasos sanguíneos da retina, como 
o estreitamento das artérias ou o 
aparecimento de hemorragias. Da 
mesma forma, níveis elevados de 
colesterol podem se manifestar 
por meio de depósitos de gordu-
ra na córnea, conhecidos como 
arco senil, ou em outras estrutu-
ras oculares.

Em casos de esclerose múl-
tipla, uma inflamação do nervo 
óptico, chamada de neurite óptica, 
pode ser detectada durante um 
exame de visão, sinalizando a ne-
cessidade de exames neurológicos 
complementares. Tumores cere-
brais, por sua vez, podem ser su-
geridos pelo inchaço do nervo óp-
tico, conhecido como papiledema.

As doenças autoimunes, 
como a artrite reumatoide ou o 
lúpus, podem causar inflamações 
nos olhos, como a uveíte, en-
quanto a doença de Graves, que 
afeta a tireoide, pode provocar 
sintomas oculares como exoftal-
mia, onde os olhos se projetam 
para fora das órbitas. 

O diabetes é outra condição 
sistêmica que pode ser detectada 
através de exames de visão. Pa-
cientes diabéticos podem desen-
volver retinopatia diabética, uma 
complicação que afeta os vasos 
sanguíneos da retina. Durante um 
exame ocular, o oftalmologista 
pode identificar sinais como mi-
croaneurismas, hemorragias reti-
nianas, edema macular (acúmulo 
de líquido na mácula, parte cen-
tral da retina) e neovascularização 
(crescimento anômalo de novos 
vasos sanguíneos).

Essas alterações são indicati-
vos de que o diabetes pode estar 
mal controlado e já afetando a 

Exames oculares podem indicar 
várias doenças do corpo humano
ALTERAÇÕES OCULARES DETECTADAS EM CONSULTAS DE ROTINA PODEM SER SINAIS DE CONDIÇÕES COMO DIABETES, 
HIPERTENSÃO E DOENÇA DE WILSON, MAS EXAMES COMPLEMENTARES SÃO NECESSÁRIOS PARA CONFIRMAÇÃO DO DIAGNÓSTICO

Intervalo recomendado entre as consultas oftalmológicas para realização de exames de rotina é de, no mínimo, um ano

Oftalmologista Luiz Augusto diz que através da retina, vários indícios de doenças são detectados

visão, exigindo um acompanha-
mento médico rigoroso para 
evitar a progressão da doença e 
a perda de visão. Assim como ou-
tras condições, o diagnóstico de-
finitivo do diabetes exige exames 
complementares, como testes de 
glicemia e hemoglobina glicada.

“Temos várias doenças no 
corpo humano que, às vezes, são 
diagnosticadas em um simples 
exame de rotina. O paciente vem 
para a consulta e, quando olho a 
retina do paciente, encontro algo 
suspeito. Na última semana, re-
cebi uma paciente que veio ao 
consultório se queixando de vi-
são embaçada. Perguntei se era 
diabética, se tinha pressão alta e 
ela afirmou que não. Mas quando 
olhei o fundo do olho, eu percebi 
que era diabética. Pedi os exames, 
ela voltou na semana seguinte e o 
diagnóstico se confirmou. Estava 
com as taxas descontroladas, in-
clusive. Então, costumo até ‘brin-
car’ com os pacientes que quando 
olho a retina, estou vendo a alma 
deles, porque através dela pode-
mos ver indícios de várias doen-
ças”, esclarece oftalmologista.

Outra condição detectável 
através de exames oculares é a 
doença de depósito, como é o 
caso da Doença de Wilson, que 
pode ser identificada pelos cha-
mados anéis de Kayser-Fleischer. 
Esses anéis dourados ou esverde-
ados ao redor da córnea resultam 

do acúmulo de cobre no olho e, 
em alguns casos, podem ser o 
primeiro indício da doença. “É 
um sinal próprio e característico 
de uma doença. Então, quando 
a gente vê esses sinais no exa-
me, provavelmente é doença de 
Wilson”, afirma o oftalmologista 

Jaime Martins, acrescentando que 
as consultas devem ser feitas, no 
mínimo, uma vez ao ano. 

Embora os sinais detectados 
nos exames de visão sejam im-
portantes, é importante ressaltar 
que eles são apenas o início de um 
processo diagnóstico que deve ser 

seguido por testes adicionais para 
confirmar qualquer condição sis-
têmica suspeitada. A avaliação 
ocular é um indicativo valioso de 
que algo pode estar errado em 
outras partes do corpo, destacan-
do a importância de exames regu-
lares e detalhados.

Foto: Divulgação
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Suzy Noronha Luiz Filho Edmundo Júnior

RODRIGO
ROBERTO CHAVES CINQUENTOU 

Na última sexta-feira (3), a 
coluna participou do  festão que 
comemorou os 5.0 do empresá-
rio e amigo Roberto Chaves, no 
Chaplin Recepções. O bacana 
reuniu o melhor da nossa socie-
dade em clima de boteco em um 
evento que com certeza agradou 
a gregos e troianos. 

O start foi uma bênção minis-
trada por Padre Sávio celebrando 
os 20 anos de casados com Dani 

Diniz.  Em seguida, a banda Mesa 
Doze iniciou a festa com muito 
samba-pagode, seguido de Renno 
O Poeta e encerrando em grande 
estilo com a Banda Dubê. 

Seguindo o tema “Bar”, diver-
sos ambientes foram criados por 
Koisas da Dani que transformou a 
casa de forma genial. Renata Mot-
ta assinou o buffet e deu um show 
em delícias distribuídas em duas 
mesas. O bolo foi obra da querida 

Tereza Vale. Espumante, chopp, 
whisky e drinques da Bar Servi-
ce estavam na carta de bebidas. 
O cerimonial foi assinado pelo 
competente Max Soares que do 
início ao fim cuidou de todos os 
detalhes.  Uma festa sem defeitos, 
com tudo que um grande evento 
precisa para ser bom: gente baca-
na, comida e bebida farta e músi-
ca boa. Parabéns Roberto e Dani, 
foi sim um FESTÃO! 

Todos estamos matriculados na escola da 
vida, onde o mestre é o tempo”
Cora Coralina“Loureiro

PARABÉNS

Roberto Chaves com a esposa Dani Diniz e os filhos Gabriel 
e Daniel

Da Graça e Augusto Carlos Viveiros 

Walter Fonseca e Sara Leão com Fred 
Queiroz e Erika Nesi

Vanessa Figueiredo sendo recheio 
para Walid Bou Chacra e Jairo Alves 

Michele Jeronimo e Ésio Costa 

Camila Macedo e Bruno Giovanni 

Raniere Barbosa e Karla Verusca com 
Andréa Dias e João Paulo Viveiros

Antônio Henrique e Odemar Neto 

Roberto Chaves com Claudia e Paulo Galindo

Nelson Varela Barca, Renata Motta, Verônica Motta e 
Marcus Nepomuceno 

O casal Gorete 
e Ramilson Tito 

Fabíola Torquato e o 
desembargador 
Glauber Rêgo

O casal Fernando e 
Conceição Vila 

O empresário Paulo Buda 
com o médico Maeterlink 
Rêgo 
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A Estação de Tratamento de 
Esgotos (ETE) Jaguaribe, loca-
lizada no bairro da Redinha, na 
zona Norte de Natal, está em 
fase final de obras e deve entrar 
na fase de testes até o início do 
mês de setembro. Se tudo ocorrer 
dentro do esperado, a expectativa 
é de se iniciar a operação entre o 
fim deste ano e janeiro de 2025.

De acordo com o diretor pre-
sidente da Companhia de Águas 
e Esgotos do Rio Grande do 
Norte (Caern), Sérgio Linhares, 
o equipamento deve garantir um 
ganho significativo na cobertura 
de tratamento de esgotos na re-
gião — alcançando a universa-
lização determinada pela Lei nº 
14.026/2020, também conheci-
da como o novo marco legal do 
saneamento básico. A estação é 
dividida em cinco módulos, que 
vão entrar em funcionamento de 
acordo com o aumento da de-
manda de ligações feitas.

“Com o primeiro módulo, a 
zona Norte de Natal deve sair de 
3% de cobertura para 43%. No 
segundo módulo ela supera 90% 
de tratamento. Só a zona Norte 
eleva esse percentual de Natal de 
aproximadamente 53% para cer-
ca de 80% quando a zona Norte 
estiver toda contemplada”, ex-
plica Linhares.

O novo marco legal determi-
na uma cobertura de atendimento 
de 90% até o ano de 2033. O ges-
tor da Caern espera cumprir com 
o objetivo bem antes disso. Ele 
aposta que com o funcionamento 
da ETE Jaguaribe e de uma se-
gunda estação em construção em 
Natal, a ETE Guarapes, localiza-
da no bairro Guarapes, na zona 
Oeste e prevista para entrar em 
funcionamento em 2026, Natal 
vai superar a exigência legal.

“Quando estiverem as duas 
prontas – ETEs Jaguaribe e Gua-
rapes – vamos passar de 95% de 
atendimento. Atingindo 5% além 
do que o novo marco legal do sa-
neamento exige, que é 90% até o 
ano de 2033. A gente deve conse-
guir em 2026 deixar Natal univer-
salizada em termos de esgoto”, 
esclarece Roberto Linhares.

Com um orçamento total pas-
sando de R$ 1 bilhão, as obras de 
universalização do atendimento 
de esgoto em Natal foram ini-
ciadas entre os anos de 2016 e 
2017, e contam com investimen-

ESTAÇÃO DE TRATAMENTO DE ESGOTOS (ETE) JAGUARIBE, NA REDINHA, DEVE ENTRAR EM FASE DE TESTES COM ÁGUA NO MÊS 
DE SETEMBRO; FUNCIONAMENTO DA ESTRUTURA É PREVISTO PARA OCORRER ENTRE O FIM DESTE ANO E JANEIRO DE 2025

Saneamento básico em Natal deve 
passar de 95% até 2026, diz Caern

ETE Jaguaribe foi projetada para 
suportar crescimento da região 

Novas estações de Natal devem 
elevar cobertura no RN para 50%

De acordo com o presiden-
te da Caern, a Estação que está 
prestes a ser entregue na zona 
Norte de Natal tem capacidade 
para suportar o crescimento da 
região por até 50 anos. 

“Essa estação de tratamento 
de esgoto projeta a zona Norte 
em até 40 ou 50 anos à frente, 
no mínimo 30 anos. Ela tem cin-
co módulos no total, e a gente 
está entregando só dois. Então, 

ela tem caixa para suportar o 
crescimento da população e de 
desenvolvimento da zona nor-
te por no mínimo 30, podendo 
chegar até 50 anos”, destaca o 
diretor da Caern.

Quando estiverem em fun-
cionamento, as ETEs Jaguaribe 
e Guarapes vão contribuir com 
um incremente de cerca de 18% 
na cobertura de tratamento de 
esgotos do estado, auxiliando na 

busca pela universalização de-
terminada legalmente. 

“Natal representa em torno 
de 40% das ligações do RN. Se 
considerarmos que o estado tem 
em torno de 31% de cobertura 

de atendimento com esgoto, e se 
Natal sai de 50% para 95%, tere-
mos algo em torno de 18 a 20% 
de incremento nesse percentual, 
o que levaria o RN para próxi-
mo de 50%”.

Fotos:  Roberto Linhares

Investimentos em saneamento básico somam R$ 1 bilhão

to de aproximadamente R$ 505 
milhões do orçamento geral da 
União (OGU) e cerca de R$ 500 
milhões do Governo do Estado 
do RN, através da Caern.

De acordo com Linhares, a 
ETE Jaguaribe será a maior do 
Rio Grande do Norte e uma 
das maiores do Nordeste, e seu 
funcionamento permitirá devol-
ver água com menor potencial 
ofensivo ao meio ambiente, se 
comparada até mesmo com a 
água do rio – Potengi, o que será 
possível através do tratamento 
chamado terciário.

“Além de ter o peneiramento, 
no final tem a exclusão de nu-
trientes, de fósforo. Além de ter a 
desinfecção com ultravioleta, tem 
também a retirada de fósforo. Ou 
seja, a água que vai ser colocada 
de volta no rio, ela é muito mais 
adequada ou menos prejudicial 
para o meio ambiente do que a 
própria água do rio. A gente diz 
que ela vai diluir a água do rio”, 
explica Sérgio Linhares.

Além do benefício ao meio 
ambiente, a entrega desse equi-
pamento vai contribuir também 
com a questão social.

 “Eu considero a zona Norte 
de Natal como uma das grandes 
cidades do Rio Grande do Nor-
te. Talvez tenhamos próximo de 
400 mil habitantes. Imaginemos 
que seja a maior cidade do esta-

do com 3% de atendimento de 
esgoto, contaminando subsolo 
com nitrato, esgoto aberto, lan-
çando esgoto in natura no rio, 
esgoto clandestino em redes que 
já foram instaladas. Ou seja, ela – 
a obra – muda o aspecto urbano 
de Natal efetivamente, e muda o 
atendimento com esgoto saindo, 
como a gente viu, de 53% para 
80%. É um impacto significati-
vo”, diz Sérgio Linhares. 

Diretor presidente da Caern, Sérgio Linhares
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A atual Secretária de Con-
cessões e Parcerias Público-Pri-
vadas de Natal, Danielle Mafra, 
foi nomeada para assumir inte-
rinamente a Secretaria de Cul-
tura (Secult) e a presidência da 
Fundação Cultural Capitania 
das Artes (FUNCARTE). A no-
meação foi publicada na edição 
desta segunda-feira (5) do Diá-
rio Oficial do Município.

Danielle Mafra substitui Dá-
cio Galvão, que ocupava os car-
gos desde janeiro de 2013. Gal-
vão decidiu solicitar exoneração e 
comunicou sua decisão ao Prefei-
to Álvaro Dias. Com sua saída da 
pasta de Cultura, Galvão retorna-
rá às suas atividades na Fundação 
Cultural Hélio Galvão e se dedi-
cará a projetos com instituições 
como a “Estúdio Teatro Casa de 
Zoé” e a Bobox Produções.

Durante seu tempo à frente 
da Secult e FUNCARTE, Dácio 

Galvão foi responsável por várias 
iniciativas marcantes, incluindo a 
realização das Conferências Muni-
cipais de Cultura e a criação da Lei 
de Financiamento à Cultura. Gal-
vão também reformulou e regula-
mentou o Programa de Incentivos 
Fiscais Djalma Maranhão, desen-
volveu a plataforma Mapa Cultural 
de Natal e fortaleceu o Fundo de 
Incentivo à Cultura. 

A última ação dele à frente da 
pasta foi o lançamento de cinco 
editais através do Fundo de In-
centivo à Cultura (FIC), abran-
gendo áreas como Teatro, Arte 
Urbana, Artes Visuais, Patrimô-
nio e Dança.

A edição do Diário Oficial do 
Município também trouxe a no-
meação de Emerson Osório Do-
mingos Xavier como secretário 
executivo da FUNCARTE, em 
substituição a Arivalda Bezerra da 
Silva, que foi exonerada do cargo.

Danielle Mafra é nomeada para assumir 
Secretaria Municipal de Cultura 
DANIELLE MAFRA SUBSTITUI DÁCIO GALVÃO, QUE OCUPAVA A GESTÃO DA CULTURA MUNICIPAL DESDE JANEIRO DE 2013

Danielle Mafra também é Secretária de Concessões e Parcerias Público-Privadas de Natal

10 anos 
cuidando
da sua visão!
DESDE 2014, NOSSO COMPROMISSO É COM
A SAÚDE OCULAR DA NOSSA COMUNIDADE!

Com mais de 240 mil atendimentos
realizados, nossos 10 anos representam
dedicação e compromisso com a saúde dos
pacientes. O centro que mais transplantou
córnea no Rio Grande do Norte no último ano
também é o Hospital de Olhos de Parnamirim!

@hoparnamirim www.hoparnamirim.com.br (84) 2020.0080

Rua Carlos Matheus, 59 - Monte Castelo - Parnamirim/RN.

| |

Fotos: Reprodução 
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